




РЕЗЮМЕ

А. П. Левкович
Внешний сектор национальной экономики Республики Беларусь: 

оценка современных условий и факторов функционирования

Цель статьи — выявить условия и факторы формирования современных и 
перспективных результатов функционирования внешнего сектора националь-
ной экономики Республики Беларусь. Основными методами исследования 
явились методы анализа и синтеза, сравнительного экономического анализа, 
экономико-статистические. Дана оценка результатов внешней торговли Ре-
спублики Беларусь в 2021 г., которые включают существенные темпы ро-
ста экспорта и достижение профицита в торговле товарами, высокие темпы 
роста торговли услугами, улучшение торгового баланса. Выявлены факторы 
значительных положительных результатов внешней торговли — восстановле-
ние мировой экономики в 2021 г. после пандемийного кризиса 2020 г., рост 
внешнего спроса со стороны стран — основных торговых партнеров, а также 
мировых цен на товары белорусского экспорта. Показано, что в притоках 
иностранного капитала доминировали прямые и портфельные инвестиции. 
Значительные объемы составляли выплаты инвестиционных доходов, что об-
условлено высоким уровнем внешних заимствований. Оценка запасов внеш-
них активов и обязательств показала формирование традиционно высокого 
уровня отрицательной чистой международной инвестиционной позиции стра-
ны, недостаточного объема недолговых источников. Выявлено, что в стране 
сохраняется высокий уровень внешнего долга, его низкая диверсификация по 
валютам и основным кредиторам, высокие объемы выплат в 2022—2023 гг. 
и необходимость привлечения дополнительных финансовых ресурсов для их 
рефинансирования. Определено, что основными рисками функционирования 
национальной экономики Республики Беларусь в 2022 г. выступают сохране-
ние непростой эпидемиологической ситуации, возможное снижение объемов 
производства в странах — основных торговых партнерах, неоднородное вос-
становление экономик, сохранение высоких темпов инфляции, санкционное 
давление на страну.

Ключевые слова: внешний сектор; внешние шоки; внешняя торговля това-
рами и услугами; потоки капитала; международная инвестиционная позиция; 
внешний долг; экономические санкции.

А. А. Бажина
Прекаризация трудовых отношений: анализ и перспективы для 

рынка труда Республики Беларусь

В статье проанализированы прекаризация трудовых отношений, их взаи-
мосвязь с креативным классом и гибкостью рынка труда, применением гиб-
ких форм занятости. Выявлены причины возникновения прекаризационных 
трудовых отношений и как это влияет на трудовые отношения в Республике 
Беларусь. Определено, какие категории населения в Беларуси можно отнести 
к классу «прекариат», рассчитано количество человек данного класса.

Ключевые слова: прекаризация; креативность; социально-трудовые отно-
шения; гибкие формы занятости.



В. А. Захарова
Тенденции интернационализации автомобильной промышленности

В статье сформулированы современные тенденции интернационализации 
автомобильной промышленности на основе анализа производства и продажи 
автомобилей за последние 20 лет. Выявлены факторы развития современной 
автомобильной промышленности. Определены цели, которые преследуют ав-
томобильные компании при выборе стратегии интернационализации.

Ключевые слова: интернационализация; стратегия интернационализа-
ции; автомобильная промышленность; развивающиеся страны; мировая эко-
номика.

Г. М. Наливайко, Д. В. Лабун
Теория ограничений как инструмент оперативного управления 

на промышленном предприятии

Цель исследования заключается в поиске эффективных путей управления 
производственным предприятием на стыке теоретической и прикладной эконо-
мики. Авторами были определены следующие задачи: выделить проблемность 
вопросов аналитической экономики, раскрыть возможности белорусского ре-
ального сектора и российский опыт цифровизации экономики. Использованы 
такие теоретические методы исследования, как обобщение, сравнительный 
анализ.

Современный менеджмент ориентирован на достижение устойчивого ры-
ночного успеха, применяя большое разнообразие инструментов и методов 
эффективного управления. В последние годы внимание привлекает теория 
ограничений (ТОС) Э. Голдратта, которая относится к инструментам дости-
жения выгод, росту производительности, снижению потерь. При этом реали-
зация ТОС предъявляет особые требования к компетенциям специалистов в 
части когнитивного мышления и аналитических способностей. В этой части 
интересен опыт экспертов и специалистов российского центра статистических 
технологий (ЦСТ, г. Санкт-Петербург).

Экономическая аналитика предполагает использование информационных 
технологий по программе цифровизации экономики предприятий.

Авторы подчеркивают, что белорусские субъекты хозяйствования про-
мышленного сектора реализуют программу цифровизации исходя из возмож-
ностей своего технологического уровня. Они ориентированы на развитие и 
экономический рост как предприятия, так и экономики в целом.

Ключевые слова: оперативное управление; отклонения; промышленность; 
информационные системы.

В. В. Садовский, Т. А. Гапонова, А. М. Брайкова, А. В. Сеньковец
Исследование миграции тяжелых металлов из текстильных во-

локон в модельные среды

Авторами статьи проведено исследование миграции таких тяжелых ме-
таллов, как цинк, кадмий, свинец и медь, из текстильных волокон, приме-
няемых для пошива широкого ассортимента одежды, в воду и модельную 
среду, имитирующую человеческий пот. Для этого были созданы условия, 
воспроизводящие ношение одежды в течение дня. Концентрация миграции 
тяжелых металлов из текстильных волокон в воду и модельную среду («пот») 



определялась на анализаторе вольтамперометрическом АВА-3 с использова-
нием метода добавок стандартных растворов. В результате было выявлено, 
что из всех исследуемых образцов волокон больше всего мигрировало цинка, 
меньше всего — кадмия; наибольшее количество всех определяемых металлов 
мигрировало из шерстяного волокна; наибольшее количество всех тяжелых 
металлов мигрировало из окрашенных волокон.

Ключевые слова: безопасность текстильных материалов; тяжелые метал-
лы; миграция.

В. С. Бас, А. А. Багрицевич
Банковская система государства: состав, значение, направление 

развития

В статье исследуются экономическая природа, состав и роль банковской 
системы государства, современное ее состояние, проблемы и перспективы раз-
вития банковского сектора Республики Беларусь. 

Ключевые слова: финансовая система; банковская система; кредитная си-
стема; институты банковской системы; функции банков; проблемы банковско-
го сектора; совершенствование банковского бизнеса. 

Е. С. Грузневич
Социо-эколого-экономическая эффективность деятельности 

промышленных организаций в контексте императива устойчивого 
развития

В статье обосновывается необходимость перехода от традиционного эко-
номического представления эффективности к социо-эколого-экономическому. 
Определено ее место, роль и взаимосвязь с императивом устойчивого раз-
вития. Установлены инструменты достижения социо-эколого-экономической 
эффективности. Предложена система индикаторов ее оценки и интегральный 
показатель для получения комплексной характеристики ее динамики. Выделе-
ны критерии для интерпретации полученных результатов оценки.

Ключевые слова: устойчивое развитие; цели устойчивого развития; социо-
эколого-экономическая эффективность; индикаторы эффективности.

Н. И. Рудович, Д. А. Егоров
Государственное регулирование охранной деятельности: струк-

турно-функциональный аспект

В статье исследуются теоретико-прикладные аспекты функционального 
и организационного содержания государственного регулирования охранной 
деятельности. На основе анализа научной литературы, действующего зако-
нодательства, практики государственного управления определены основные 
элементы функциональной и организационной структур государственного ре-
гулирования охранной деятельности, классифицированы полномочия специ-
ального органа охраны. 

Ключевые слова: государственное регулирование; охранная деятельность; 
функциональная структура; организационная структура; компетенция.



А. С. Кривонощенко
О сущности правовых актов управления и их регламентации

Автором исследуется проблема определения понятия и правовой приро-
ды правовых актов управления. Анализируются теоретико-правовые под-
ходы к сущности правовых актов управления, а также правовой регламен-
тации нормативных правовых актов. На основании проведенного анализа 
предлагается авторское определение понятия «правовой акт управления», 
предлагаются пути совершенствования правовой регламентации правовых 
актов управления.

Ключевые слова: правовой акт управления; нормативный правовой акт; 
локальный акт; правовое регулирование.

В. В. Меркушин
Соотношение транснациональной организованной преступно-

сти и международной экономической преступности в системе угроз 
безопасности государств

Статья посвящена сравнительно-правовому анализу феноменов трансна-
циональной организованной преступности и международной экономической 
преступности. На основе изучения их сущностных характеристик выявляется 
и конкретизируется круг специфических угроз, воздействующих на систему 
безопасности государств. Автором концентрируется внимание на сопутствую
щих угрозах, создаваемых данными видами преступлений — коррупции и 
легализации доходов, полученных преступным путем. Высказываются пред-
ложения о возможности эффективной реализации принципа неотвратимости 
наказания путем использования возможностей Международного уголовного 
суда, за счет увеличения предметной компетенции данной организацион-
но-правовой структуры.

Ключевые слова: транснациональная организованная преступность; безо-
пасность государств; система угроз; международная экономическая преступ-
ность.

О. А. Прохорчик
Сделки с участием иностранного государства

Актуальность статьи определяется недостаточной разработкой в бело-
русской науке вопросов, связанных с участием иностранных государств в 
международном гражданском обороте. В рамках данной статьи исследуются 
актуальные вопросы о сделках, заключаемых иностранными государствами, 
регулировании этих правовых аспектов на международно-правовом и нацио-
нальном уровнях. Автором высказываются суждения относительно классифи-
кации и видов сделок, заключаемых иностранными государствами, недостат-
ков правового урегулирования в данной сфере.

Ключевые слова: субъекты международного частного права; государство 
как субъект международного частного права; государство как участник граж-
данских правоотношений; сделки с участием государства; виды сделок с уча-
стием государства; коммерческая деятельность государства.



А. Г. Авдей, Т. Г. Хатеневич
Административно-правовые аспекты эколого-информационного 

обеспечения граждан в контексте реализации права на благоприят-
ную окружающую среду

Цель исследования — сформулировать предложения по совершенствова-
нию действующего законодательства и повышению эффективности админи-
стративной практики в контексте реализации права на благоприятную окру-
жающую среду. Особое внимание в статье уделяется проблеме имплементации 
в национальную правовую систему требований ст. 6 Конвенции о доступе к 
информации, участии общественности в процессе принятия решений и до-
ступе к правосудию по вопросам, касающимся окружающей среды (Орхус-
ская конвенция) в отношении информирования общественности о возмож-
ности участвовать в процессе принятия экологически значимых решений. 
Рассматриваются возможности выполнения требования об информировании 
общественности надлежащим, своевременным и эффективным образом в от-
ношении докладов об оценке воздействия на окружающую среду и другой ин-
формации, имеющей отношение к экологически значимым решениям по раз-
личным видам деятельности, включая проектную документацию. Предложено 
единообразно определить в законодательстве сроки размещения публичного 
уведомления о проведении общественных обсуждений. Определена необходи-
мость дальнейшего развития содержательных характеристик экологического 
портала Республики Беларусь с тем, чтобы с помощью его ресурсов можно 
было распространять информацию о деятельности в процессе принятия эко-
логически значимых решений.

Ключевые слова: экологически значимые решения; Орхусская конвенция; 
административная практика; благоприятная окружающая среда.

Н. С. Чернецкая
Эволюция прав человека в условиях цифровизации

В статье проанализированы различные точки зрения исследователей от-
носительно влияния цифровизации на права человека, а также проблемы 
правового регулирования данного процесса в Республике Беларусь. Подчер-
кивается, что создание новой цифровой реальности порождает возникновение 
и развитие новых цифровых прав человека. При этом акцентируется внима-
ние на том, что основополагающая роль в решении концептуальных проблем 
защиты цифровых прав человека должна быть закреплена в Конституции 
Республики Беларусь как нормативном правовом акте, имеющем высшую 
юридическую силу.

Ключевые слова: конституционное право; права человека; цифровизация; 
цифровые права; цифровые технологии.

М. А. Трушко
Фирменное наименование: понятие, признаки и функции

Статья посвящена исследованию правового регулирования общественных 
отношений, связанных с охраной фирменного наименования коммерческой 
организации. Определены правовая природа и субъект исключительного пра-
ва на фирменное наименование, дана дефиниция понятия «фирменное наи-
менование». Исследована структура фирменного наименования и выделены 



его функции. Проанализированы нормы законодательства, определяющего 
порядок согласования наименования юридического лица, которое будет охра-
няться в качестве фирменного наименования, внесены предложения по совер-
шенствованию законодательства в исследуемой области.

Ключевые слова: фирменное наименование; интеллектуальная собствен-
ность; средства индивидуализации; бренд; товарный знак.

А. А. Чучвал
Понятие и особенности правового статуса ребенка

Обеспечение и защита прав и законных интересов ребенка, в первую оче-
редь гарантированных законодательством Республики Беларусь, представля-
ет собой одну из актуальных правовых проблем. Выбор темы обусловлен 
необходимостью всестороннего и комплексного теоретического исследования 
правового статуса ребенка в Беларуси. В статье проанализировано понятие 
«правовой статус ребенка», а также его соотношение с общим правовым ста-
тусом личности. Рассмотрены особенности правового статуса детей в зави-
симости от критериев, характерных для данной правовой категории, таких 
как возраст, наличие или отсутствие семьи, состояние здоровья. Проведенное 
исследование позволяет утверждать, что правовой статус несовершеннолетне-
го является правовым институтом, включающим систему норм, регламенти-
рующих права, свободы и обязанности человека с рождения до достижения 
совершеннолетнего возраста.

Ключевые слова: правовой статус несовершеннолетнего; ребенок; дети; 
малолетние; несовершеннолетние.

Д. В. Ткачева
К вопросу о формах деятельности и взаимодействии органов по-

граничной службы Украины и Республики Беларусь

В статье рассматриваются понятие и формы деятельности отделов погра-
ничной службы (ОПС) Украины и Республики Беларусь. Проанализирована 
классификация форм деятельности отделов пограничной службы. В резуль-
тате исследования научных работ сформировано понятие форм деятельности 
отделов пограничной службы. Раскрывается сущность понятия «взаимодей-
ствие». Определены задачи совместной деятельности ОПС и органов государ-
ства в сфере охраны государственной границы. 

Ключевые слова: форма деятельности; взаимодействие органов погранич-
ной службы; государственная граница; согласованность; правоприменитель-
ная деятельность.



ABSTRACTS

Anna Levkovich
External Sector of National Economy of the Republic of Belarus: 

Assessment of Current Conditions and Factors of Operation

The objective of the article is to examine conditions and factors of current 
and prospective performance of the external sector of the national economy of 
the Republic of Belarus. The main research methods are analysis and synthesis, 
comparative economic analysis, economic and statistical methods. The foreign trade 
performance of the Republic of Belarus in 2021 is assessed including significant 
exporting growth rates and achievement of trade in goods surplus, high growth 
rates of trade in services, balance of trade improvement. The factors of significant 
positive results of foreign trade are revealed: world economy recovery in 2021 
after COVID-19 crisis in 2020; the growing foreign demand from main trading 
partner countries as well as growing world prices of Belarusian export goods. It is 
shown that direct and portfolio investment dominated in foreign capital inflows. 
Investment income payoffs were of significant volume because of high level of 
foreign borrowings. The assessment of foreign assets and obligations showed the 
formation of a traditionally high level of negative net international investment 
position of the country, insufficient level of non-debt sources. It is revealed 
that the country maintains a high level of external debt, its low diversification 
by currencies and main creditors, high volumes of payments in 2022-2023 and 
the necessity to attract additional financial resources for their refinancing. It is 
found that the main risks of operation of the national economy of the Republic 
of Belarus in 2022 are continuation of the difficult epidemiological situation, 
possible decrease in production level in the main trading partner countries, non-
uniform recovery of economies, persistence of high inflation rates, sanctions 
pressure on the country. 

Keywords: external sector; external shocks; foreign trade in goods and 
services; capital flows; international investment position; external debt; economic 
sanctions. 

Anna Bazhina
Precarization of Labor Relations: Analysis and Prospects for the 

Labor Market of the Republic of Belarus

This article analyzes the precarization of labor relations, their relationship 
with the creative class and flexibility of the labor market, the use of flexible 
forms of employment. The author has identified the causes of precarization of 
labor relations and how it affects labor relations in the Republic of Belarus. The 
categories of the population in the Republic of Belarus are found that can be 
classified as “precariat” and the number of people of this class is calculated.

Keywords: precarization, creativity, social and labor relations, flexible forms 
of employment.

Viktoryia Zakharava
Internationalization Trends in Automotive Industry

The article formulates modern trends in internationalization of automotive 
industry based on the analysis of automobile production and sales over the last 



20 years. The factors of development of the automobile industry are revealed. The 
goals that automotive companies pursue when choosing the internationalization 
strategy have been identified.

Keywords: internationalization; internationalization strategies; automotive 
industry; developing countries; world economy.

Galina Nalivaiko, Dzina Labun
The Theory of Constraints as a Tool of Operational Management at 

an Industrial Enterprise

The objective of the study is to find effective ways to manage a manufacturing 
enterprise at the junction of theoretical and applied economics. The authors 
set the tasks to reveal the problematic issues of analytical economics, disclose 
the opportunities of the Belarusian real sector and the Russian experience of 
digitalization of the economy. Such theoretical research methods as generalization, 
comparative analysis are applied.

Modern management focuses on achieving sustainable market success, applying 
a great variety of tools and methods of effective management. In recent years, 
attention has been drawn to the theory of constraints by E. Goldratt (TOC), 
which belongs to the tools for achieving benefits, increasing productivity, and 
reducing losses. At the same time, the implementation of TOC imposes special 
requirements on the competencies of specialists in terms of cognitive thinking and 
analytical abilities. In this part, the experience of experts and specialists of the 
Russian Center for Statistical Technologies (CST, St. Petersburg) is interesting. 
Economic analytics involves the use of information technologies under the 
program of digitalization of the enterprise economy. The authors emphasize 
that Belarusian business entities of the industrial sector are implementing the 
digitalization program relying on the opportunities of their technological level. 
They are targeted at the development and economic growth of both the enterprise 
and the economy as a whole.

Keywords: operational management; deviations; manufacturing; information 
systems.

Victor Sadovski, Tatsiana Haponava, Ala Braikova, Hanna Senkavets
Research of Migration of Heavy Metals from Textile Fibers to 

Model Media 

The authors of the article have carried out a research of the migration of 
heavy metals such as zinc, cadmium, lead and copper from textile fibers used for 
sewing a wide range of clothing into water and a model environment simulating 
human sweat. To do this, conditions simulating wearing clothes during the day 
were reproduced. The concentration of heavy metals migration from textile fibers 
into water and the model medium (“sweat”) was determined on the ABA-3 
voltammetric analyzer using the method of additives of standard solutions. As 
a result of the study, it was revealed that of all the fiber samples studied, zinc 
migrated the most, cadmium the least; the largest number of all the metals being 
determined migrated from wool fiber; the largest number amount of all heavy 
metals migrated from dyed fibers.

Keywords: safety of textile materials; heavy metals; migration.



Viktar Bas, Alla Bahrytsevich
State Banking System: Composition, Condition, Directions of 

Development

The article examines the economic nature, composition and role of the state 
banking system, its current status, problems and prospects for the development 
of the banking sector of the Republic of Belarus.

Keywords: financial system, banking system, credit system, institutions of the 
banking system, functions of banks, problems of the banking sector, enhancement 
of banking business.

Katsiaryna Hruznevich
Socio-Ecological-Economic Efficiency of the Activities of Industrial 

Organizations in the Context of the Imperative of Sustainable 
Development 

The article substantiates the need to move from the traditional economic 
representation of efficiency to the socio-ecological and economic one. Its place, 
role and relationship with the imperative of sustainable development has been 
determined. The tools for achieving socio-ecological and economic efficiency have 
been established. A system of indicators us suggested for its assessment and an 
integral indicator for obtaining a complex characteristic of its dynamics. Criteria 
for the interpretation of the assessment results are highlighted.

Keywords: sustainable development; sustainable development goals; socio-
ecological and economic efficiency; performance indicators.

Nikolai Rudovich, Dmitry Egorov
State Regulation of Security Activities: Structural and Functional 

Aspect

The article focuses on the theoretical and applied issues of functional and 
organizational substance of state regulation of security activities. Based on 
the analysis of scholarly literature, current legislation, public administration 
practice in the field of security activities, the main elements of the functional 
and organizational structures of state regulation of security activities have been 
determined, the authority of a special security body are classified.

Keywords: state regulation; security activities; functional structure; 
organizational structure; competence.

Aliaksandr Kryvanoshchanka
On the Essence of Legal Acts of Management and their Regulation

The author examines the problem of defining the concept and the legal nature 
of legal acts of management. The analysis of theoretical and legal approaches to 
the essence of legal acts of management is carried out, as well as legal regulation 
of normative legal acts. Based on the analysis the author’s definition of the 
concept of “a legal act of management” is given; ways of improving the legal 
regulation of legal acts of management are proposed.



Keywords: legal act of management; normative legal act; local act; legal 
regulation.

Vladimir Merkushin
The Ratio of Transnational Organized Crime and International 

Economic Crime in the System of Threats to the Security of States

The article provides a comparative legal analysis of the phenomena of 
transnational organized crime and international economic crime. Based on the 
study of their essential characteristics, a range of specific threats affecting the 
security system of states is identified and specified. The author focuses particularly 
on the accompanying threats created by these types of crime — corruption and the 
legalization of proceeds from crime. Suggestions are made about the possibility of 
effective implementation of the principle of inevitability of punishment by using 
the capabilities of the International Criminal Court, by increasing the subject 
competence of this organizational and legal structure.

Keywords: transnational organized crime; security of states; system of threats; 
international economic crime.

Oleg Prohorchik
Transactions with the Participation of a Foreign State

The relevance of the article is determined by the insufficient development 
in the Belarusian science of the issues related to the participation of foreign 
states in international civil circulation. This article examines topical issues of 
transactions concluded by foreign states, the regulation of these legal aspects at 
the international legal and national levels. The author expresses his judgments 
regarding the classification and types of transactions concluded by foreign states, 
the shortcomings of legal regulation in this area.

Keywords: subjects of private international law; state as a subject of private 
international law; state as a party to civil relations; transactions involving the 
state types of transactions involving the state; commercial activities of the state.

Hanna Audzei, Tatsiana Khatsianevich 
Administrative and Legal Aspects of Ecological and Information 

Support of Citizens in the Context of Implementing the Right to a 
Healthy Environment

The purpose of the study is to formulate proposals for improving the current 
legislation and increasing the efficiency of administrative practice in the context 
of implementing the right to a healthy environment. The article pays special 
attention to the problem of implementation into the national legal system of 
the requirements of Article 6 of the Convention on access to information, public 
participation in decision-making and access to justice in environmental matters 
(Aarhus Convention) with regard to informing the public about the possibility 
of participating in environmental decision-making. Opportunities are considered 
to meet the requirement to inform the public in an appropriate, timely and 
effective way with respect to environmental impact assessment reports and 
other information relevant to environmentally significant decisions for various 
activities, including project documentation. It is proposed to uniformly define in 
the legislation the time frame for posting a public notice about public discussions. 



The necessity is determined of further development of the content characteristics 
of the ecological portal of the Republic of Belarus, so that with the help of its 
resources to make it possible to disseminate information about activities in the 
process of making environmentally significant decisions.

Keywords: environmentally significant decisions; Aarhus Convention; 
administrative practice; favorable environment.

Natallia Chernetskaya
Evolution of Human Rights under Conditions of Digitalization

This article analyzes various opinions of researchers regarding the impact of 
digitalization on human rights, as well as the issues of legal regulation of this 
process. The author concludes that the creation of a new digital reality generates 
the emergence and development of new digital human rights. At the same time, 
it is emphasized that the fundamental role in solving the conceptual problems 
of protecting digital human rights should be assigned to the Constitution of the 
Republic of Belarus as a normative legal act that has the supreme legal force.

Keywords: constitutional law; human rights; digitalization; digital rights; 
digital technologies.

Mariya Trushko
The Trade Name: Concept, Features and Functions

The article focuses on the legal regulation of public relations connected with 
the protection of the trade name of a commercial organization. The legal nature 
and the subject of the exclusive right to a trade name are determined; the concept 
of a trade name is defined. The structure of the trade name is examined, and 
its functions are revealed. The analysis is carried out of the norms of legislation 
determining the procedure of coordination of the name of a legal entity, which 
will be protected as a trade name. Proposals are made to improve the legislation 
in the field under study.

Keywords: trade name; intellectual property; means of individualization; 
brand, trademark.

Anhelina Chuchval
The Concept and Features of the Legal Status of the Child

Ensuring and protecting the rights and legitimate interests of the child, 
especially those guaranteed by the legislation of the Republic of Belarus, is one 
of the current legal problems. The choice of the topic for the study is due to the 
need for a comprehensive and complex theoretical study of the legal status of 
the child in Belarus. The article analyses the concept of “the legal status of the 
child,” as well as its relationship with the general legal status of the individual. 
The peculiarities of children’s legal status are considered, depending on the 
specific criteria characteristic of this legal category, such as age, presence or 
absence of a family, state of health. The study suggests that the legal status of 
a minor is a legal institution that includes a system of rules regulating human 
rights, freedoms and duties from birth to adulthood.

Keywords: legal status of a juvenile; child; children; infants; juveniles.



Dzina Tkachоva
On the Issue of Forms of Activities and Interaction of the Border 

Service of Ukraine and the Republic of Belarus

The article discusses the concept and forms of activities of the Departments 
of the Border Service of Ukraine and the Republic of Belarus. The classification 
of the forms of activities of the border service departments is analyzed. As a 
result of the study, the concept of the forms of activities of the border service 
departments has been defined. The article reveals the essence of the notion of 
“interaction”. The tasks of the joint activity of the border service departments 
and state bodies in the field of state border protection are determined. 

Keywords: form of activities; interaction of border service bodies; state 
border; coordination; law enforcement activities.


